



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

Seguridad ciudadana, juventud y violencia

Foro Institucional analiza situación de la región y del país en estos temas

13 SEPT 2016 Gestión UCR



La sexta mesa del I Foro Institucional 2016 abordó las preocupaciones y desafíos que enfrenta el país en materia de seguridad ciudadana y violencia (foto archivo ODI).

Las **tendencias recientes sobre seguridad ciudadana y el desempeño de la justicia en Centroamérica**, así como **la situación de los jóvenes ante este tema**, fueron algunos de los tópicos abordados durante la **sexta mesa redonda del I Foro Institucional 2016**.

La M.Sc. Evelyn Villarreral, investigadora del Programa Estado de la Nación, indicó **que la violencia sigue siendo una de las problemáticas más importantes a las que se enfrenta la región centroamericana**, aunque la situación es diferente en cada país del área.

Además señaló que **el fenómeno de la seguridad ciudadana tiene manifestaciones distintas**, pues está ligado a una gran cantidad de factores como la exclusión social, la poca inversión en desarrollo humano y políticas sociales, leyes laxas en control de armas, presencia de grupos armados y pandillas, alta percepción de inseguridad y por lo tanto esto genera un clamor social por la mano dura.

“La inseguridad ciudadana es un fenómeno multicausal que tiene desde factores sociales, institucionales, políticos, pero también subjetivos de la ciudadanía, de percepciones hasta llegar a configurar una situación en donde la inseguridad se ha convertido en uno de los primeros problemas para la estabilidad política de estos países”, aseguró.



La politóloga Evelyn Villarreral compartió datos del Informe de la Región y del Estado de la Justicia, investigaciones realizadas recientemente por el Programa Informe de la Nación (foto Karla Richmond Borbón).

Ante estos diagnósticos, la pregunta que surge es **¿Qué se está haciendo?** Según los datos aportados por Villarreral, en la región se han establecido **múltiples políticas de mano dura, la militarización de la seguridad ciudadana y el aumento de la cooperación internacional.** Sin embargo, estas intervenciones han tenido poca evaluación y no se conocen sus resultados.

Como reflexión final, la investigadora manifestó que **aún falta mucho por conocer y entender de este tema**, ya que las estadísticas y los datos en Centroamérica no son suficientes y esto provoca que todavía **existan muchos mitos y generalizaciones que no contribuyen con la estrategia regional.** Además señaló que es necesario llegar a un consenso de la funcionalidad o no de las políticas punitivas y preguntarse cómo generar un diálogo político para contener la violencia.

Violencia y juventud

Por su parte, la M.Sc. Mónica Vul, del Programa de Investigación Violencia y Sociedad de la UCR, se refirió a **la importancia de reconocer que la juventud no es una sola**, si no que en la sociedad convergen juventudes diversas, por lo que la problemática **de la violencia en este grupo debe abordarse con esa visión**.

La precarización social a la que se enfrentan los jóvenes es la raíz de éste fenómeno. La falta de oportunidades educativas y laborales, la fragilidad de las políticas públicas, el desempleo y la precarización laboral son factores que inciden en la violencia juvenil.



La investigadora Mónica Vul se refirió al tema de juventud y violencia y a la necesidad de abordar este tópico desde distintas perspectivas y miradas (foto Karla Richmond Borbón).

“La violencia en los jóvenes no es homogénea; diferentes nombres y personas jóvenes apuestan al riesgo sin tener ninguna idea de que se trata ni adonde los lleva. Cumplen causas penales, se encuentran y desfilan bajo el efecto de la Ley Penal Juvenil. Las medidas privativas de libertad son, cada vez más, la estrategia por excelencia para el abordaje de la violencia, y esto recae, en los jóvenes excluidos del lazo social”, manifestó Vul.

A su vez, la investigadora destacó que América Latina posee uno de los índices de violencia más altos del mundo y es la región con la mayor desigualdad en la distribución de los ingresos. Asimismo, las principales víctimas de esta violencia es la población joven. Según datos de la Cepal, **el 22% de los jóvenes latinoamericanos no estudia ni trabaja**.

“El desafío entonces se enmarca en fomentar la construcción del lazo social desde las diversidades, como ejercicio permanente de la homogeneización”, concluyó Vul.

El papel del Estado ante problema de la violencia

El M.Sc. José Manuel Arroyo, vicepresidente de la Corte Suprema de Justicia, quien fue comentarista en este foro, abogó por **una sociedad que apueste por la justicia, el derecho y la razón.**



En la sexta mesa redonda del I Foro Institucional 2016 participaron Evelyn Villarreal, Alfredo Chirino (moderador), Mónica Vul y José Manuel Arroyo (comentarista) (foto Karla Richmond Borbón).

También reafirmó que **hay que cuestionarse si una planificación integral y estratégica, es posible sin un modelo de propuesta de estado costarricense**, ya que considera que así no se pueden establecer propuestas y políticas eficaces. El modelo de sociedad costarricense **debería apostar por la integración y no por la exclusión a la que se ve expuesta la juventud nacional.**

“Hay que entender mejor a este país y para eso hay que dedicarle mucho estudio, mucha reflexión. **Estamos tomando medidas absolutamente irreflexivas, impensadas, precipitadas en el tema de la violencia**”, expresó Arroyo.

Para el jurista, la institucionalidad debe responder racionalmente, de la mano del derecho y no dejarse llevar por esas voces que abogan por más violencia para combatir la violencia.

La sexta mesa del I Foro Institucional 2016 se centró en el tema de Planificación integral y estratégica de la seguridad nacional con un enfoque que garantice la estabilidad, la institucionalidad y la seguridad ciudadana y que fortalezca el desarrollo socioeconómico y la calidad de vida.

La cuarta y última sesión del Foro Institucional se realizará este miércoles 14 de setiembre de 8 a.m. a 1:15 p.m. en el auditorio de Educación Continua, en la Ciudad de la Investigación. Varios especialistas abordarán el tema: En busca de transformaciones estratégicas para fortalecer la funcionalidad, la eficacia y la estabilidad del Estado y de la sociedad costarricense. **La invitación está abierta a todo público y puede ver la transmisión por medio de:** <http://www.ucr.ac.cr/foro-institucional.html>



[Andrea Marín Castro](#)
Periodista Oficina de Divulgación e Información
andrea.marincastro@ucr.ac.cr

Etiquetas: [evelyn villarreal](#), [estado de la nacion](#), [monica vul](#), [violencia](#), [sociedad](#), [juventud](#), [jose manuel arroyo](#), [seguridad ciudadana](#), [foro institucional 2016](#).